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证券代码：300041                                  证券简称：回天新材 

湖北回天新材料股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                         编号：2020-03 

投资者关系活

动类别 

□特定对象调研        □ 分析师会议 

□ 媒体采访           □业绩说明会 

□ 新闻发布会         ■路演活动 

□现场参观  

□ 其他 （电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 

华夏基金  基金经理张木         兴银基金   研究员陈冠雄 

贝恩资本   副总裁刘风范        重阳投资   基金经理吴伟荣 

复星集团   投资总监操宇        宁德时代   投资经理翁思远、高岱望    

浦银资管   投资经理汪争明       上海甄投   投资经理朱庆新           

厦门普尔投资  投资经理左奕韦    辰杉资产  投资经理丁璨、张田芹      

时机资本   投研经理吴一新       常州新发展  副总经理陈爱军 

瀚伦投资  基金经理汪帅、分析师王柱峰   前海百川基金 基金经理董浩田 

国信证券  首席分析师商艾华、龚诚   海通证券  研究员曾彪、刘海荣、李智 

光大证券  首席分析师裘孝锋、赵启超、傅锴铭  上海证券 首席分析师洪麟翔 

申万宏源  首席分析师马昕晔      长江证券  研究员叶之楠 

华泰证券  研究员方晏荷          东海证券   投资总监吴启龙 

德邦证券  分析师谭宇            财信证券   研究总监周策 

等 48 名机构投资者代表 

时间 2020 年 11 月 10 日 

地点 常州回天新材料有限公司会议室 

上市公司接待

人员姓名 

董事、总经理王争业，董事章力，财务总监文汉萍，副总经理赵勇刚、史学林，

投资总监华臻等 

投资者关系活

动主要内容介

董事、总经理王争业先生介绍了公司基本情况、2020 年前三季度主要业务

经营发展情况等，公司高管团队与来访机构投资者就相关提问进行了交流。 
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绍 1、问：公司太阳能背板业务对上半年业绩增长贡献比较大，能否介绍一下

透明背板的应用情况、竞争优势？明年的收入增长情况？竞争对手、出货量情

况？ 

答：回天作为全球光伏封装材料的领导者，主要产品有光伏背板、光伏硅

胶，目前，国内外光伏背板约 50 亿元市场规模，公司现在市场占比 10%左右，

相比去年市场占比实现了翻倍增长，另外公司的主要客户都是如晶科、晶澳、

天合、东方日升等头部企业，这些头部企业相继扩产给公司带来了更多的市场

需求。 

目前我司透明背板技术处于国内第一阵营，已经在第一大客户晶科实现了

每月数十万平米的批量出货，尤其透明网格背板在市场非常受欢迎，供不应求。 

公司光伏硅胶占据行业前六强客户的大份额，占领整个市场 40%以上份额。

未来公司会继续聚焦行业头部客户，明年增长目标是跑赢行业 10-20%，光伏背

板增速会更快，目标是 30-50%。 

公司光伏背板业务主要的竞争对手还是一些国内同行，回天自产氟膜、胶

水、涂层都拥有核心技术，竞争优势明显。尤其公司自主研发的透明背板目前

处于行业领先地位，且已经在头部客户批量供货，在较多头部客户认证通过，

在未来发展中处于有利位置。 

 

2、问：能否谈谈光伏背板和光伏硅胶这两块的盈利能力怎么样？ 

答：光伏硅胶和背板整体毛利率超过行业平均水平。随着新增硅胶和背板

产能的释放，规模效应会进一步增强，包括透明背板等新品开发和稳定供货，

公司光伏业务毛利率会进一步提升。 

 

3、问：光伏背板有一定成本优势，如果未来光伏玻璃产能扩大，供给端问

题解决后，透明背板和双玻，哪种在成本上更具有优势？ 

答：关于双玻组件和透明背板的对比是现在热议的话题，在行业内、各媒

体上意见不一。相比光伏玻璃，透明背板的柔性、运输轻便、容易清洗、可灵

活应对组件尺寸的变化、发电的增益等优势还是比较明显的，我们有信心把透

明网格背板透光率、抗黄变、耐紫外、提工艺等性能做得更好，用更高性价比
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的产品和服务为客户创造更大价值。 

 

4、问：华为审厂进度如何？华为整个用胶市场大概数十亿元的量，回天现

在占比如何？预计在华为的用胶供货占比是多少？多长时间能够完成这个战略

目标？ 

答：公司跟华为的合作正在按计划有序推进，目前非常顺利，因涉及商业

机密和合作伙伴的约定，细节不便透露。 

 

5、问：公司目前新能源动力电池用胶的出货量？未来几年的增速？  

答：回天从 2017 年开始就布局动力电池市场，伴随着行业的发展，我们的

解决方案也不断升级和成熟，从最初的导热灌封胶，到现在的 PU 结构胶，以

及后面发展的弹性结构胶和导热结构胶等，覆盖方形、圆柱、软包电池各种结

构，特别是后续随着 CTP 技术、刀片电池等新工艺的应用，每个 PACK 包里面

使用的胶粘剂会有 2-3 倍增长，这将给公司带来更多的市场机会。经过几年的

积累，公司在新能源电池领域已经有了数千万级的销售规模，随着公司产品体

系的升级、技术能力的提升，公司有望每年保持成倍的增长，并将在这个市场

占据更多的份额。 

 

6、问：刚才有讲到新能源电池用胶市场规模 5 亿元，测算标准是什么？一

辆车一个 PACK 用我们产品价值量是多少？这 5 亿元规模是全球的还是单指中

国？ 

答：目前说的 5 亿元市场规模是基于中国国内当前锂电池的规模和结构，

包括锂电池粘接、隔热、辅材复合等。目前一个 PACK 大概 1-2 公斤用胶量，

价值大约人民币 200-300 元。随着 CTP、刀片技术的应用，对各类胶粘剂的要

求更高，用量也会倍数级的增长。 

 

7、问：亿纬锂能、小鹏用的新能源动力电池胶与 CTP 刀片电池用胶是否

有差异？ 

答：新能源动力电池用胶具体技术指标因具体项目和客户不同而有所差异，
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客户对 PACK 尺寸、导热等要求是有差异的，所以使用的胶粘剂技术指标也是

有差异的。新能源动力电池用胶包括结构胶、导热结构胶、凝胶等，公司相关

胶粘剂产品已经形成系列化，处于行业领先地位。 

 

8、问：公司在轨道交通、汽车制造这几个行业业务的四季度情况，公司出

货量的变化趋势？ 

答：今年前三季度公司轨道交通用胶的增速在 50%以上，在中车六大主机

厂均进行了产品导入，合作全面铺开，全面加速。 

今年汽车行业整体下滑较大，但公司通过深化与战略大客户的合作，提升

份额，总体仍保持稳中有升。尤其在日产、福特等主流合资品牌车企获得突破，

纷纷中标并实现批量供货，后续上量可期。同时在造车新势力蔚来、小鹏等车

企正在全面导入，目前处于第一赛道，并和外资新能源车企签署了保密协议，

正在有序导入中。 

 

9、问：公司现有扩产项目投产后产能利用率？3-5 年后相关业务发展状况

是什么样的？ 

答：上海光伏硅胶扩产 1.87 万吨，预计 2020 年底完成，投资回收期预计

2-3 年；常州背板扩产 3000 万平米，预计 2021 年中完成，投资回收期预计 4-5

年；湖北基地在关羽路地块迁建，主要包括 8,000 吨/年环保型聚氨酯胶及 5,000

吨/年改性型硅胶等，项目投资回收期 5-6 年（含建设期 1 年）。预计 2021 年 

10 月建设完。 

公司宜城基地的建设进度好于预期，2020 三季度已经投产，随着产能的释

放和扩大，会从根本上改变回天软包装胶业务的产能瓶颈，9 月单月包装胶产

量突破 1,200 吨，将有力支撑包装胶年均 30-50%的复合增长率，进军行业第一

梯队。 

公司通过上述产能扩张，进一步优化产业布局、调整公司产品结构，促进

公司主营业务发展，实现内生持续快速增长。 

 

10、问：公司内生外延方面有没有在谈的项目，另外并购的方向能否谈谈？ 
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答：公司外延并购主要是围绕胶粘剂行业应用中金字塔塔顶的几个高毛利

领域：即 ICT 领域、大交通领域等，聚焦胶粘剂主航道，有限度的扩展到光、

电、热、磁功能材料。 

公司一直在储备调研相关标的项目，现有标的项目更多是在消费电子领域，

与公司的产品端和渠道端有多方面协同效应。 

附件清单（如

有） 
无。 

 


